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潍坊提升公共文化服务工程

实现全市文化大发展大繁荣

本报4月9日讯 (记者
李涛)9日，记者从潍坊

全市文化广电新闻出版
局 长 会 议 上 了 解 到 ，
2012年，潍坊将大力提
升公共文化服务、全面
加 强 艺 术 精 品 创 作 生
产、巩固提高文化遗产
保护、加快推进文化产
业发展、强化文化管理
创新、推进文化队伍建
设 和 推 动 文 化 “ 走 出
去”七大工程，抢抓机
遇，创新作为，努力推
动2012年工作不断迈上
新台阶，实现全市文化
大发展大繁荣。

积极打造20分钟城

乡公共文化服务圈。深
入实施文化惠民工程，
力争70%的镇街建成面积
500平方米以上的高标准
文化站。2013年所有行
政村建有面积100平方米
以上的文化大院，45%以
上的村文化大院建成文
化共享工程规范化基层
服务站点。

全市完成100个以上
规范化公共电子阅览室
试点建设任务。农家书
屋到6月底前实现行政村
全覆盖，农村电影数字
化放映确保每个行政村
每 月 放 映 一 场 公 益 电
影。

2009年10月，潍坊首次大规模地进行供热试点改造，“一户一表一阀”，实行分户计量的理想供热模式开始大
面积试水，自此“节约15%供热费用”、终结供暖矛盾等所谓分户计量所带来的好处，吸引着更多的小区加入到改
造行列中。

回顾过去的这三个供暖季，分户计量是否是在理想状态下运行，所谓的节约供暖费用是否达到了立竿见影的
成效，而供暖矛盾是否也真的因为这种理想的供热模式而被终结？

实施三年之后，三问“分户计量”

省不省钱，这是个问题
本报记者 李小凯

供暖费咋没见少呢
位于谷德广场附近的高新区交警支

队高层宿舍，从去年下半年加入到分户计
量改造中，2012年3月20日，分户计量改造
后的第一个采暖季结束，不少居民却发现
了新问题：分户计量怎么不节供暖费呢？

在分户计量改造之前，高新区交警支
队高层宿舍一直是按建筑面积交纳供暖
费。按照业主黄女士一套212平米(含公摊
面积40余平米)计算，往年采暖季需交5400

余元的供暖费用，获24小时供暖服务。分
户计量改造之后，可是随时用阀门控制流
量表走字，在按流量收费的规定下，给业
主省钱也是很显然的。

黄女士告诉记者，改造之后也是先按
照建筑面积全部缴纳供暖费，然后采暖季
结束的时候，按照流量表重新计算供暖
费，多余的再退还。为了节约，黄女士称采
暖季的时候她们家只开着客厅的一个供

暖阀门，其余7个阀门都是关闭的。截止今
年3月20日，流量表走字17632，如此算下
来，黄女士应该交纳的供暖费用为2468余
元，再加上2300余元的基本供热费，这个
采暖季黄女士应缴4800元，供热公司最后
应返还600元。

但同小区的刘女士却遭遇了这样事
情，她家未改造前按建筑面积收取供暖费
只需交5100余元，可是今年分户计量之
后，抄表的工作人员告诉她，流量用超了
700元的。虽然按照“多退少不补”的原则，
刘女士不用额外交这700元钱，但心里总
觉得奇怪——— 分户计量到底能不能省钱？

热计量表测得准吗
首批试点用户中，节能效果比较明

显的用户主要是一些朝九晚五的上班族
及一些不常在家的用户，一个采暖期基
本能节省三四百元。而超支的试点用

户，普遍比按照建筑面积缴费多出了700

元。对此，市民有不少疑问。
高新交警支队高层宿舍的王先生

说，家有3个屋供暖，平时天气不是很冷

的时候，为节省费用，他平时一般只将
不住人卧室的阀门关掉，可是采暖季结
束的时候一结算，工作人员告诉她，采
暖费超支近800元。“不是说调低了，热
流量少吗？那直接关了，计量表应该肯
定不走字了吧？我两个屋基本没怎么供
暖，怎么还超支了呢？会不会是热计量
表测得不准？”

想省钱该做点儿啥
很多市民存在一个误区，认为只要计

量供暖就一定会省钱。对此，潍坊市热力
公司张传波解释说，目前，分户计量供暖
在技术层面上还不成熟，并不是分户计量
就一定省钱，这与房屋建筑的保温效果、
楼层(边楼、顶楼等)等因素有关。供热和用
水用电不一样，室温的变化过程非常缓

慢，不是打开阀门房间就能立即热起来，
关上阀门房间就能马上降温，“你想暖和，
肯定不会省钱，但费用超支也不会超过之
前计量方法。”按照这种多退少不补的原
则，实际上对热力公司的影响更大，超支
的部分都得热力公司埋单。另外如果对热
计量表存在怀疑的市民，可以向市质监局

的计量部门申请检测，但一般来讲，计量
表流入市场之前都是受到强制检测的。

很多试点居民为省钱，往往关掉供暖
阀门，一个采暖期下来，的确是省了好几
百元的采暖费。对此，市燃管处戚玉玺表
示，目前，潍坊目前已经度过计量供暖的
信息收集阶段，在之前的阶段，居民的这
种开关阀门的习惯可能不利于相关部门
进行数据搜集。现阶段还是要建议市民
养成“用则开，不用则关”的习惯，只
有主动控制阀门才能实现节能。
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